

Miguel Ángel Barrios

**CONSEJO
SURAMERICANO
DE DEFENSA:**

desafíos geopolíticos y
perspectivas continentales

Prólogo: **Alfredo W. Forti**

Presentación: **Luis Bareiro Spaini**

Índice

Prólogo	
<i>Alfredo W. Forti</i>	13
Presentación	
<i>Luis Bareiro Spaini</i>	15
Palabras previas	17
Capítulo 1	
Estrategia: aproximaciones teórico-prácticas	21
Introducción	21
Evolución del pensamiento estratégico.....	23
Hacia una teoría de la estrategia.....	25
El pensamiento estratégico es un pensamiento político	29
Capítulo 2	
El sistema-mundo: dinámica y funcionamiento	33
Imágenes geopolíticas de la globalización	33
Las nuevas realidades internacionales	35
Esbozo de una historia geopolítica de América Latina	44
América del Sur en el sistema mundial	49
Capítulo 3	
Política y pensamiento de la Nación Latinoamericana	53
Introducción	53
El unionismo hispanoamericano (siglo XX).....	55
El latinoamericanismo integracionista.....	63
América Latina en el sistema-mundo	68
La dimensión cultural del proceso de integración.....	71
Capítulo 4	
El Consejo Suramericano de Defensa en el contexto de la globalización	73
Los fundamentos geopolíticos de la Unasur	73
La Unasur, ensamble del Mercosur y la Comunidad Andina	74
Revitalizar una doctrina común.....	76

Capítulo 5

La geopolítica sudamericana del siglo XXI

como base del Consejo Suramericano de Defensa	85
Viejos y nuevos paradigmas	85
Los grandes desafíos	92

Capítulo 6

El Consejo Suramericano de Defensa

como base para la integración	97
Introducción	97
Los obstáculos para la integración.....	97
Propuestas	100
Un esquema posible	102

Bibliografía	107
---------------------------	------------

Prólogo

Nuevos vientos soplan en nuestra región. Estamos viviendo un tiempo histórico, en el cual la revitalización del espacio regional como ámbito de construcción de un proyecto común ha retomado el camino de la integración.

No obstante, la revalorización política de la dimensión sudamericana impone a su vez la necesidad de nuevos esquemas de pensamiento, enfocados sobre la realidad y las problemáticas específicas de nuestra región. Como sostiene Miguel Ángel Barrios, “es más necesario e imprescindible que nunca recuperar una cultura del pensamiento estratégico que nos obligue a intervenciones creativas en un escenario de conflictos que exige rapidez de resoluciones”.

Es conocido por todos que Sudamérica constituye un inconmensurable reservorio de recursos estratégicos. Mencionar nuestro potencial y capacidades como región nos lleva indefectiblemente a hablar de la biodiversidad, el agua, la energía, los alimentos, los minerales estratégicos, pero también el espacio subpoblado, la riqueza en nuestros mares territoriales, constituyen recursos y reservas estratégicas que hoy por hoy ningún país de la región está en capacidad por sí solo de brindar una efectiva protección y defensa. De hecho, los recursos no respetan fronteras y se convierten en verdaderos factores de lo que podemos denominar el interés regional.

La abundancia de recursos naturales estratégicos es lo que define a Sudamérica en el mundo. Nuestra extensión territorial, como unidad geopolítica, nos posicionaría como el país más grande del mundo, con la tercera economía del orbe, aunque con una población de apenas cuatrocientos millones de habitantes.

En tal virtud, estamos ante el singular reto de dar inicio a la tarea de articular en doctrina, en estrategia y en políticas viables y sostenibles nuestro más valioso capital: un pensamiento común como pueblos, como naciones y como región.

Por ello, el trabajo que aquí presentamos, *Consejo Suramericano de Defensa: desafíos geopolíticos y perspectivas continentales*, se inscribe en este espíritu. Porque parte de afirmar que nuestra identidad regional subyace en nuestra historia y cultura, pero también en nuestra diaria realidad política, social y económica, así como en la necesaria protección de nuestros recursos estratégicos. Barrios viene trabajando en la línea de fortalecer un pensamiento geoestratégico que le brinde potencialidad a la Unasur y al Consejo Suramericano de Defensa. Así lo reflejan sus trabajos sobre Manuel Ugarte, el continentalismo de Juan Domingo Perón, el *Diccionario latinoamericano de seguridad y geopolítica* y *El latinoamericanismo educativo*, todos ellos de referencia en este campo, tanto para la academia como para el ámbito de la decisión política.

En los ensayos que componen esta obra, el autor reflexiona sobre la estrategia y la geopolítica con arreglo a los desafíos que enfrentará América Latina en este siglo que acaba de atravesar su primera década, a la vez que aborda como preocupación latente una temática compleja pero central que nos interpela y nos invita al debate: ¿cómo profundizar el proceso emprendido a partir de un pensamiento estratégico propio?

Para dar respuesta, plantea que es necesario un pensamiento integracionista que retome las ideas movilizadoras de industrialización, democratización e integración con una fuerte participación de la sociedad civil sustentada en una ciudadanía regional desde el pilar educativo, o sea, una revolución cultural. Asimismo, recupera el concepto de Perón de “Estado continental industrial” para analizar la nueva dinámica geopolítica regional.

En síntesis, este libro, sin lugar a dudas, representa un valioso aporte a un debate fundamental con relación a cuestiones que no sólo poseen plena vigencia sino sobre las cuales es necesario un enfoque político estratégico que procure superar viejos paradigmas.

Alfredo W. Forti

Secretario de Estrategia y Asuntos Militares
Secretario a/c de Asuntos Internacionales de la
Defensa del Ministerio de Defensa de la República Argentina
Director del Centro de Estudios Estratégicos de Defensa
del Consejo de Defensa Sudamericano de Unasur